

Editorial: Quince años de la revista Maskana

Editorial: Fifteen years of Maskana journal

Monserrath Jerves

Directora de Maskana – Universidad de Cuenca

Como Vicerrectora de Investigación e Innovación de la Universidad de Cuenca, es un honor presentar la celebración del XV aniversario de Maskana, una revista científica que ha destacado como un referente en el ámbito del conocimiento y la exploración desde su primera edición en el primer semestre de 2010. A lo largo de estos años, hemos sido testigos del crecimiento y la evolución de nuestra revista institucional, que con el tiempo se ha convertido en una plataforma fundamental para investigadores en diversas áreas del conocimiento.

El término “Maskana” proviene de la lengua quichua y significa búsqueda o exploración, y refleja la esencia de la investigación, que implica avanzar en el conocimiento no solo a través de la recopilación y el análisis de datos, sino también mediante la reflexión y el diálogo intercultural, reconociendo la pluralidad de saberes.

Con el respaldo de la Dirección de Investigación de la Universidad de Cuenca, Maskana fue concebida como una herramienta de enseñanza y aprendizaje, orientada a fomentar la difusión de la ciencia entre jóvenes investigadores y estudiantes. Desde su creación, ha mantenido el compromiso de publicar dos ediciones anuales, abarcando áreas como las humanidades, ciencias sociales, ciencias biológicas, ciencias de la salud y tecnologías exactas. Este enfoque multidisciplinario es esencial, dado que permite abordar la complejidad de la realidad desde diversas perspectivas y facilita la comunicación

y colaboración entre investigadores de diferentes disciplinas, contribuyendo a la creación de redes de conocimiento que optimizan la investigación y su aplicabilidad en la resolución de problemas. A lo largo de su trayectoria, Maskana ha experimentado momentos de transformación que han impulsado su crecimiento hacia la excelencia. En 2015, la revista fue incluida en la versión 1.0 del catálogo Latindex. En 2016, se inició el proceso de digitalización que culminó con la obtención del ISSN electrónico en 2017, un hito que amplió el acceso a los artículos publicados y al conocimiento generado por los autores. La revista avanzó a la versión 2.0 del catálogo Latindex en 2019, consolidando así su presencia en el ámbito científico.

Con la creación de la Vicerrectoría de Investigación e Innovación, se evidenció la necesidad de potenciar la revista con un enfoque hacia un mayor alcance y calidad. Desde 2022, se ha reforzado el equipo editorial y se han implementado decisiones estratégicas, tales como la adopción de una nueva imagen, la realización de convocatorias masivas y el fortalecimiento del sistema de evaluación de artículos. Estos esfuerzos han permitido posicionar a Maskana como una revista de referencia a niveles local, regional, nacional e internacional.

Como resultado de estas iniciativas, en 2025 Maskana fue incluida en la base Scopus de Elsevier, lo que reafirma el compromiso editorial con la rigurosidad en la evaluación de artículos



relevantes. Esta distinción no solo respalda la calidad de las publicaciones, sino que también abre nuevas oportunidades para los autores e investigadores, proporcionando mayor visibilidad y credibilidad en el ámbito académico. Asimismo, la inclusión en Scopus atrae contribuciones de alta calidad y permite la participación en análisis bibliométricos y métricas de impacto, facilitando la evaluación de la influencia de la revista en la comunidad científica.

En sus quince años, Maskana ha alcanzado logros significativos, habiendo publicado 15 volúmenes, 29 números y 255 artículos científicos, además de 11 actas de congreso, con la colaboración de más de 700 autores que han enriquecido el contenido con sus diversas perspectivas y enfoques. Este espíritu colaborativo refleja la esencia de Maskana, donde la búsqueda de la verdad y el avance del conocimiento son motores fundamentales.

Al concluir mi gestión como Vicerrectora de Investigación e Innovación de la Universidad de Cuenca, y como Directora de Maskana, es un honor y un orgullo presentar el estado actual de la revista. Mi participación en su crecimiento y excelencia académica refleja mi firme compromiso con la ciencia y la investigación, así como la dedicación a promover un entorno de conocimiento riguroso y de alta calidad.

Es fundamental expresar agradecimientos a todas las autoridades de la Universidad de Cuenca por su convicción y apoyo a la investigación científica a lo largo de los años. Asimismo, se reconoce la labor inicial de Jan Feyen, Editor General, y Karina Quinde, asistente editorial,

quienes cimentaron las bases para hacer realidad los objetivos de la revista.

Agradecimientos también son extensivos a los Directores de Investigación de la Universidad de Cuenca en sus diferentes períodos: Raúl Vásquez, Jaime Bojorque y Mauricio Espinoza, por la confianza y la decisión de proyectar la revista a los más altos estándares.

Mi reconocimiento a los equipos Editoriales: Edison Timbe, José Luis Crespo, Estefanía Chuiza, María Dolores Palacios, por su trabajo comprometido, riguroso y de alta calidad. A Juan José Saenz, analista de procesos informáticos, quien ha sido clave en mejorar la gestión de los metadatos para la postulación a los diferentes índices.

A los autores y revisores que a lo largo de estos años han dialogado, discutido, intercambiado experiencias y propuestas.

Gracias a cada uno de ustedes Maskana es hoy en día el reflejo de una comunidad científica que se fortalece en la investigación y que se constituye en un espacio de generación de conocimiento y exploración académica.

La Universidad de Cuenca se llena de satisfacción por celebrar estos quince años de aportar a la búsqueda del conocimiento y diálogo de saberes. Se aspira a que Maskana continúe siendo un espacio para la reflexión crítica y la búsqueda de soluciones innovadoras, promoviendo así el avance del conocimiento y el bienestar social, y consolidándose como una plataforma de internacionalización para las futuras generaciones de investigadores.